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海德堡要理问答第 29 问讲解 

神的儿子是我们唯一的救主 

阅读经文：赛 53：1-12；约 11：1-27 

教义选读：要理问答第 29 问 

各位在耶稣基督里蒙我们父神所爱的弟兄姊妹们：请问我们大公教会的信仰告白《使徒信经》可以分

为几部分？分别是哪几部分呢？在要理问答的主日 8 第 24 问告诉我们《使徒信经》可以划分为三部分，

分别是论及圣父神和我们的受造、圣子神和我们的得赎、圣灵神和我们的成圣。而主日 9 和 10 的第 26 到

28 问就是解释了第一部分——圣父神和我们的受造。在这三问中我们学习了神的创造和护理之工的真实

性，同时也从这些真理中得着了极大的安慰和益处。这些安慰和益处可以从三方面来看，就是：第一，“逆

境中忍耐”，因为逆境也是出于父神的恩手，神给我们逆境是为了让我们得造就！第二，“在顺境中感恩”，

因为对于我们这些软弱的人来说，顺境要比逆境更能带给我们危险，所以我们需要借着感恩来认识顺境并

非是出于我们自己的功劳，而是出于神的护理，也是出于祂向我们兑现祂自己的应许。第三，“对于未来，

我们可以深信这位信实的父神”，将自己完全信托在父神大能和恩慈的手中，因为知道万事万物都在祂的

手中掌管，所有一切临到我们身上的事都是于我们有益的，所以我们在其中也不必有任何惧怕，因为没有

任何受造之物能使我们与神的爱隔绝，若是祂不允许，它们连动也不能动。这的确给我们这些属祂的儿女

极大的安慰和益处。 

接下来，要理问答从主日 11 的 29 问开始，一直到主日 19 的 52 问，都是在详细地讲解使徒信经的第

二部分——论圣子神和我们的得赎。今天我要向大家讲解 29 问，我们再来看一下这一问的内容： 

29 问：为什么神的儿子称为“耶稣”，即救主呢？ 

答：因为祂把我们从一切的罪中拯救出来，又因为除祂以外别无拯救。 

根据这一问的内容，我要和大家分享的主题是神的儿子是我们唯一的救主。我将从两方面和大家分享： 

一、拯救我们脱离罪恶的救主 

二、独一无二的救主 

 

一、拯救我们脱离罪恶的救主 

要理问答早在主日 5 的第 15 问就已经告诉我们，能成为人类的中保和救主的，必须是完全的真神和

真人；而主日 6 的第 18 问又明确宣告说神的儿子耶稣基督就是这样的中保和救主。那么，祂如何成为我

们的救主呢？或者说，祂对我们做了什么，才成为我们的救主呢？ 

对此圣经有明确的宣告和说明，在太 1：21 神借着天使加百列的口宣告说童贞女马利亚将要生一个儿
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子，要给祂起名叫“耶稣”，因祂要将自己的百姓从罪恶里救出来。这节经文很明显的告诉我们“耶稣”

的意思就是拯救，祂要将自己的百姓从罪恶里拯救出来；“耶稣”这个名字在旧约希伯来文就是“约书亚”，

意思是“耶和华拯救”。中文“拯救”的意思是指在别人危难的时候给与他帮助，让他脱离苦难。而“耶

和华拯救”的意思就是指神把祂的百姓从最大的危难和愁苦中拯救出来，带领他们进入最大的福乐中。 

那么，弟兄姊妹们，小朋友们，什么是你最大的愁苦和福乐呢？ 

1、最大的愁苦 

弟兄姊妹们，什么是你最大的愁苦呢？世人一般认为痛苦的事情是哪些呢？有人统计，说我们中国古

人一般公认的痛苦事情有以下几方面： 

生离死别。生离就是活着的时候，因为迫不得已的原因而与挚爱的亲人分离，终身不能相见；而死别，

是因着死亡，使得挚爱的亲人永远与我们分开。 

鳏寡孤独。鳏夫是指妻子去世的中年男子；寡妇是指丈夫去世的中年妇女；这两个就是指中年丧偶。

而孤，是指孤儿，就是指在孩童时期就失去父母双亲的人。而独，是指独身的老人，是老年丧子的人。这

是不是痛苦的事呢？ 

疾病缠身。常年疾病缠身，这是非常痛苦的事情，不是吗？我们在座的有没有长年累月都被疾病缠磨

的呢？生病一阵子，我们都觉得很痛苦，如果长年累月一直都在疾病的缠磨之中呢？你们敢想像是怎样的

痛苦吗？ 

天灾人祸。天灾就是指地震、瘟疫、海啸、饥荒、干旱等等；而人祸就是指人为原因造成的事故，比

如恐怖分子、报复社会或者酒驾和渎职等等造成的事故。我们在大街上都看到过劝阻酒驾的宣传语“临行

一杯酒，亲人两行泪”。 

战争烽火。无论是古代战争，还是现代战争（当然，斩首行动除外），都常常造成生灵涂炭，流离失

所，甚至是血流成河，给人带来的痛苦是不言而喻的。 

社会丢弃。这是指人被社会弃绝，成为社会的弃儿，这样的人没有朋友，没有工作，没有福利待遇，

几乎就是乞丐，甚至比乞丐还不如。这也是非常痛苦的事情，甚至生不如死。 

贫寒交加。这是指一个人即使再努力工作，但还是入不敷出，不够自己的开支，而且还遭遇各种的困

境，以致捉襟见肘，就如俗话说的“屋漏偏逢连夜雨”；本身就已经非常贫困，债台高筑，结果又遭遇疾

病或者重大的难处袭击，让人欲哭无泪。这是不是很痛苦的事情呢？ 

心意不成。就是指人希望得到的却怎么也得不到，而不想遭遇的却偏偏临到；有人就这样抱憾终身。

这也是非常痛苦的事情。 

弟兄姊妹们，从人的角度来看，人生在世遭遇这些苦难好像是最大的痛苦和愁苦了，虽然每个人的感

受不一样，认识也会不一样。但实际上这一切都不是人类最大的愁苦。 
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那人类最大的愁苦和痛苦是什么呢？人类最大的愁苦和痛苦乃是地狱永远的刑罚，是要承担神永远的

忿怒。这可以说是任何人都担当不起、也是任何人都极其惧怕的。这也就是为什么世人基本都惧怕死亡，

就如我们的古话也说“好死不如赖活着”；而且，很多人死的时候，面目都非常狰狞。为什么？因为惧怕！ 

的确，圣经说死是众人的结局，而且说死后且有审判；而这个审判就是公义的神所要施行的绝对公义

的审判，祂要向那些没有信靠基督的人发出永远的烈怒。这是任何人都担当不起的。就如先知那鸿所说：

“祂发忿恨，谁能立得住呢？祂发烈怒，谁能当得起呢？祂的忿怒如火倾倒，磐石因祂崩裂。”【鸿 1：

6】在启示录，使徒约翰也告诉我们，当神的烈怒发出来的时候，地上所有的人情愿被大山压碎也不敢去

面对神的烈怒：“地上的君王、臣宰、将军、富户、壮士和一切为奴的、自主的，都藏在山洞和岩石穴里，

向山和岩石说：‘倒在我们身上吧！把我们藏起来，躲避坐宝座者的面目和羔羊的忿怒，因为他们忿怒的

大日到了，谁能站得住呢？’”【启 6：15-17】是的，神的烈怒谁能担得起呢？ 

各位弟兄姊妹，你知道人为什么必须面对神的烈怒吗？你知道人为什么会有这样的愁苦吗？其实要理

问答的前面几个主日【主日 2-4】已经告诉我们愁苦的原因了，那就是因为我们的罪！罪就是我们人类一

切愁苦（生离死别、鳏寡孤独、疾病缠身、天灾人祸、战争烽火、社会丢弃、贫寒交加、心意不成，以及

地狱永远的痛苦和刑罚等）的根源和症结所在！因为罪，我们与神之间美好和谐的关系破裂，我们与创造

我们并赐永生给我们的神彻底隔绝；因为罪，我们被赶出伊甸园，与神所赐的各样恩惠福分无分无关；因

为罪，我们受咒诅，要汗流满面才能从地里得粮食吃，要劳苦愁烦一生，虚空的度过在世暂存的年日，最

终还要悲悲惨惨的下阴间，将来还要受到极刑的审判；同样，也是因为罪，我们与神为敌，心里恨神；因

为罪，我们在世暂存的年日就要经历许多的患难，就是我们刚才所讲的，生离死别、鳏寡孤独、疾病缠身、

天灾人祸、战争烽火、社会丢弃、贫寒交加、心意不成等等，这些都是罪所带来的可怕后果。 

2、最大的福乐 

弟兄姊妹们，那什么是我们人生中最大的福乐呢？中国古人认为的四大喜事：久旱逢甘霖、金榜题名

时、洞房花烛夜、他乡遇故知。今天世人可能认为健康、财富、名利、地位、延年益寿、儿孙满堂等等就

是福乐了。这一切从世人的角度来看，似乎真的是最大的福乐，也是所有世人的人生中所追求的。但作为

基督徒，我们要认识到，这一切都只不过是暂时的，都会转眼成空，都只不过是人的美好梦想罢了；就算

成就了也只是昙花一现，转瞬即逝的。 

弟兄姊妹们，人生真正的、最大的的福乐乃是与那造物的主，永生的神联合，是与神和好；是不再受

到神忿怒的审判，反而得着神的喜悦和收纳；真正的福乐乃是天父将我们抱在怀里，承认我们是祂的儿女，

与我们连连亲嘴。正如那个经历苦难而回转父家的浪子。请问浪子最大的福乐是什么？是父亲给他穿金戴

银，杀牛宰羊吗？这一切都不是，浪子最大的福乐乃是父亲无条件的接纳了他，没有计较他的过犯罪孽，

重新接纳他为儿子。 
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这就好比一个死刑犯，在监狱里面等着死刑执行的时间来到。请问，这个人最大的福乐是什么？是拥

有健康的身体吗？是拥有无数的钱财吗？是在监狱里享受各种各样的美好待遇吗？都不是！无论他拥有什

么，他都不能安心的享用，因为他的头上时刻悬挂着死刑的宝剑，随时都有可能临到他，终结他所有的福

乐。对于这样的死刑犯，他最大的福乐是什么呢？岂不是突然有一天，法官或者狱警来到他面前，宣告他

无罪释放，立即执行吗？ 

弟兄姊妹们，同样的，罪人无论在地上拥有怎样的福乐，他头上都悬挂着神审判的宝剑，随时都有可

能临到他的头上，终结他在地上所有的福乐，并带给他永远的痛苦和刑罚，是他根本承受不起却又必须永

永远远去承受的。所以，罪人最大的福乐不是拥有地上任何的东西，而是神宣告他被无罪释放，不再承担

罪的工价，不再受地狱永远的刑罚；甚至，他还可以与神和好，不再与神为敌，而是被神收纳为祂的儿女。 

亲爱的弟兄姊妹们，你认为自己人生最大的福乐是什么呢？是地上各样的好处呢？还是以神所赐的救

恩为乐？以神是你的父为乐？作为基督徒，我们需要知道，我们人生最大的福乐就是罪得赦免，不再被定

罪受罚；反而是与神和好，承受神所赐的永生。正如海德堡要理问答主日 1 所宣告的，“或生或死，我的

身体和灵魂都不属于我自己，而属于我信实的救主耶稣基督。祂用自己的宝血完全偿还了我一切的罪债，

并且救我脱离魔鬼一切的权势。……为了在这样的安慰中喜乐地生或死，我必须知道三件事：第一、我的

罪恶和愁苦有多么深重。第二、我怎样才能得救，并脱离这一切的罪恶和愁苦。第三、我当如何为这样的

拯救而感谢神。” 

弟兄姊妹们，当我们真正明白人生最大的愁苦和最大的福乐是什么之后，我们就能体会“耶稣”这个

名字的含义对我们是多么宝贵了。因为“耶稣”这个名字的意思就是表明祂将我们从最大的愁苦（因着罪

而与神隔绝、受神永远烈怒的刑罚）中，拯救到最大的福乐（因着基督的代赎而与神相交联合，享受神所

赐的永远生命）之中。“耶稣”——“耶和华拯救”就是这样的意思；所以，耶稣基督，实在是我们罪人

的救主！ 

那么，我们明白耶稣是我们的救主对我们有什么教导呢？ 

1、教导我们为主而活 

“耶稣”这一个名字的意思其实就是在宣告，主耶稣道成肉身、降世为人的使命和工作，就是要将祂

自己的百姓从罪恶里救出来，而这一工作是借着祂的受死舍己来成就的，正如使徒保罗在加拉太书告诉我

们的：“基督照我们父神的旨意，为我们的罪舍己，要救我们脱离这罪恶的世代。”【加 1：4】所以我们

可以说基督降世为人就是要在父神所定的那一天为祂的选民去死。 

各位弟兄姊妹，我们在此思想一个问题：请问一个人出生在世上的目的是什么？会不会就是为了去死

呢？绝对不会！如果有人说“我出生就是为了去死”，很多人一定以为他脑子有毛病，以为他是神经病。

不是吗？所有的世人，他们都认为自己出生的目的是为了好好的活下去，而且还要活得更精彩，活得更有
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意义和价值，不是吗？ 

但是，现在让我们再来看我们的主耶稣，祂降生在这个世上有没有过上一天好日子？圣经说祂出生的

时候，客店里没有地方，祂只能出生在马槽里，被布包裹；在婴儿时期祂受到希律王的追杀，随父母逃难

到埃及；后来出来传道的时候，祂自己也承认“狐狸有洞，天上的飞鸟有窝，人子却没有枕头的地方。”

然后，祂一直受到宗教领袖们的嫉妒和迫害，最终被钉死在十字架上。因此，我们可以说，耶稣基督降世

为人，就是为了祂的百姓而受苦，并且在神所定的时候要为了百姓而去死。 

亲爱的弟兄姊妹们，让我们牢牢记住我们的救主耶稣基督是为谁而活又为谁而死？岂不都是为了我们

吗？所以，我们就应该明白使徒保罗为什么说：“我们活着是为主而活，死了是为主而死，所以我们或活

或死，总是主的人。”因为他深知基督是为我们而活也是为了我们而死。因此，我们今天也要为那位替我

们死而复活的主活！ 

弟兄姊妹们，耶稣是救主，这一宝贵的真理每天都在提醒我们：我们需要为主而活！我们要以荣耀神

为我们生活的目标！愿神怜悯光照我们，使我们天天为荣耀神而活。 

2、教导我们天天仰望主的拯救 

耶稣是我们的救主这一事实和真理给我们的第二方面的教导，就是天天仰望主的拯救！ 

今天很多基督徒，对耶稣基督是救主的认知，总是停留在耶稣曾经拯救了我们以及耶稣基督将来还要

救我们，却常常忽略了耶稣基督今天、现在就要拯救我们。 

弟兄姊妹们，耶稣基督是你的救赎主，祂不单单是曾经拯救你脱离罪恶和撒但的辖制，也不单单是在

将来要救赎你的生命永远脱离罪恶死亡；事实上，耶稣基督今天、明天、天天、永远都是你的救主！祂不

单是将来的救主，祂也是每天的救主。当你在每一天的忙碌中遭遇艰难困苦时，当你遭遇疾病愁苦时，当

你的人生充满压力重担时，神对你说：请记住，我已将我的儿子取名为耶稣，祂是你个人生命的救主，也

是你生命的主。祂能够除掉你罪恶的重担，还不能解决你生活中的重担压力吗？祂能救你脱离罪恶与死亡

的捆绑，也必定能够释放你生活的重担、医治你心灵的疾病，因为祂是我们的救主，是我们灵魂的大牧者。

祂不但将来救赎我们的生命脱离死亡，祂现在也搭救你脱离生活重担压力，因为祂已经为我们道成了肉身，

亲身品尝了我们人生一切的软弱重担压力，更是替我们尝了死味，惟有祂是我们生命的救主，是我们生活

的主。正如赛 53：5-6 说：“哪知祂为我们的过犯受害，为我们的罪孽压伤；因祂受的刑罚我们得平安，

因祂受的鞭伤我们得医治。我们都如羊走迷，各人偏行己路，耶和华使我们众人的罪孽都归在祂身上。” 

这也正是使徒保罗所见证的：“祂曾救我们脱离那极大的死亡，现在仍要救我们，并且我们指望祂将

来还要救我们。”【林后 1:10】 

所以，亲爱的弟兄姊妹们，我们的救恩观不能只单单停留在将来，只是指望祂将来救赎我们，就好像

拉撒路的姐姐马大，她埋怨主耶稣没有早一点到她家，如果早到，她的弟弟就不会死。但是主告诉她，你
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弟弟必要复活。而马大说：主啊，我知道在末日的时候你必叫他复活。你看马大只信主在末日必叫人复活，

而不相信主现在就能叫他复活。所以基督说：“复活在我，生命也在我，信我的人，虽然死了，也必复活。

凡活着信我的人，必永远不死。你信这话吗？”于是，主耶稣叫死了四天的拉撒路又活了，表明祂不单是

将来的救主，也是现在的救主。 

所以各位弟兄姊妹，我们的救恩观千万不要只是停留在过去耶稣救拔我们成为新造的人，和将来耶稣

救我们脱离死亡。更重要的是耶稣祂现在也救赎我们，在我们现实生活的经历中救我们脱离各样的困苦患

难，因为主耶稣的救赎乃是全备的，过去、现在、将来，祂都救赎我们。 

然而可悲的是我们常常因为自己的软弱和眼前的困难，只相信过去的救主和将来的救主，很难相信现

在的救主，甚至因为罪性的败坏，不愿意让祂现在来救我们。所以这种相信很可能只是头脑知识的信，还

不一定是真信心。所以我们需要求神透过圣灵藉着祂的话赐给我们真信心，使我们有信心与所领受的真理

相调和，并靠圣灵的帮助治死我们败坏的老我，为神而活。 

然而，我们也需要知道，成圣是一个很漫长的过程，因为在亚当里罪恶玷污了我们身体灵魂的每一个

部分，完全的败坏了，处处都显出罪恶的表现，但基督救赎我们就是要把我们这样的一个被罪所玷污的身

体灵魂，完全救赎，完全的改变和更新。 

弟兄姊妹们，请问我们若想要在旧房子上重新建造新房子，该怎么做？必须要将旧房子拆毁直拆到根

基，然后再立根基重新建造。是不是？同样的，我们新生命的房子也要这样建造，我们必须要在圣灵的帮

助之下，靠着基督的恩典拆毁我们的旧生命，就是我们的旧人、老我的生命。然而这个过程是愁苦的，因

为我们旧人的生命是自私自利没有爱心的，是不诚实，性情暴躁，脾气倔强，没有忍耐，骄傲自大，铺张

浪费，口无遮拦，说东道西，常常论断人的……，这些都是我们旧人生命的表现。 

但是，只要你是神的儿女，只要你是真心信靠基督的人，神就要雕琢你，拆毁你的旧生命。为什么你

的丈夫、妻子对你没有爱心，常常冲你发火、发脾气？因为你平时也是这样对待他们的。为什么夫妻关系

不好，家庭不和睦，因为你在家庭中没有以爱心、温柔、忍耐、节制、顺服的心对待你的家人。因为你没

有照着神的话行事，所以你的生活中就出现了各样的艰难困苦。这是神在刻意雕琢你，正如诗篇中所说：

“慈爱的人，你以慈爱待他；完全的人，你以完全待他；清洁的人，你以清洁待他；乖僻的人，你以弯曲

待他。”【诗 18:25-26 】也就是说，对于那些乖僻的人，那些硬着颈项随从自己私欲的人，神就让他们

走弯路，受痛苦。 

另外，神在圣经中还说，你愿意别人怎样待你，你就必须先怎样待人。所以，弟兄姊妹们，你若是仍

不醒悟不悔改，那你就要多受愁苦多受责打。但你要记住千万别向神发怨言，因为那是你该受的，因为那

是你犯罪，神对你的管教。所以聪明的人，应当是在自己的环境中醒悟回转，呼求救主耶稣的怜悯和拯救。

正如旧约先知何西阿所劝勉我们的“来吧！我们归向耶和华。祂撕裂我们，也必医治；祂打伤我们，也必
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缠裹。”【何 6:1】 

弟兄姊妹们，让我们记住，耶稣基督不单是将来的救主，祂也是你每时每刻的救主，让我们天天、时

时、刻刻，甚至分分、秒秒都仰望祂的拯救。虽然这个我们很难做到，但是当我们在天上与主同在的时候，

那我们就真的是分分、秒秒都仰望祂的拯救了。 

那么，除了耶稣基督之外，还有其他的救主吗？我们还要不要向其他人寻求拯救呢？我们来看第二点： 

 

二、独一无二的救主 

亲爱的弟兄姊妹们，海德堡要理问答根据圣经向我们所宣告的是，耶稣基督是我们独一无二的救主！

为什么？因为祂，也只有祂能把我们从罪恶里拯救出来。我们不当向其他任何人寻求拯救，也不能从其他

任何人得着拯救，因为“除祂以外，别无拯救”。这不单是此处要理问答引用圣经所宣告的，也是要理问

答在主日 5 和 6 的认信中早就宣告过的：罪人不能拯救自己，更不能拯救他人；其它的受造物也不能拯救

我们。要能够真正拯救罪人的，必须同时是完全的真神和完全的真人。而天地之间，惟独只有耶稣基督是

这样的救主；因此，祂是我们独一无二的救主。 

弟兄姊妹们，我们不当向其他任何人寻求拯救，是什么意思呢？这是在强调我们作为祂所救赎的百姓，

不应当向其他任何人寻求拯救，这乃是与我们的信仰相违背的；“万军之耶和华说：不是倚靠势力，不是

倚靠才能，乃是倚靠我的灵，方能成事。”【亚 4:6】如果我们向其他任何人或者物寻求拯救，就是在背

叛神，就是在拜偶像，就是犯罪！ 

而不能从其他任何人得着拯救，这乃是强调其他任何人根本就没有这样的能力来拯救我们。这也是圣

经所明确证实的：“你们如今要知道：我，惟有我是神，在我以外并无别神。我使人死，我使人活；我损

伤，我也医治，并无人能从我手中救出来”【申 32：39】“除祂以外，别无拯救；因为在天下人间，没

有赐下别的名，我们可以靠着得救。” 【徒 4:12】 “因为只有一位神，在神和人中间，只有一位中保，

乃是降世为人的基督耶稣。”【提前 2:5】 

所以，各位亲爱的弟兄姊妹，在困苦患难环境之中，在今生的流泪谷中，你要寻求谁的帮助呢？自己？

金钱？别人？要知道，这一切都是没有用的，不要走太多的冤枉路，也不要受太多的冤枉苦。在这个人世

间，你想要成功，可以通过金钱，权势来走捷径，走后门。但是信仰成圣的道路永远都没有捷径，也没有

后门可开，你惟有在生活中实实在在的经历救主耶稣基督的拯救，完全投靠祂，你才能成圣，才能更深体

会耶稣基督是我们独一的救主的真正含义。 

 

求神帮助我们，使我们每一位弟兄姊妹在实际的生活中都实实在在的经历耶稣救主这名字的意思，明

白耶稣基督是我们的救主的含义；也使我们因着祂美好的应许，因着祂对我们每一天中的拯救而欢喜快乐，
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欢呼赞美，将荣耀惟独归给主动施恩拯救我们的三一神。阿们！ 

 

思考问题： 

1、耶稣的意思是什么？拯救的意思是什么？耶和华拯救又是什么意思？ 

2、世人是怎么理解最大的愁苦和最大的福乐的？从信仰的角度来说应该如何理解？ 

3、主耶稣道成肉身的目的使命是什么？这个世上的人生下来的目的是什么？明白耶稣是救主给你怎

样的安慰？ 

4、马大对于耶稣说拉撒路必复活的话相信吗？为什么？我们也犯这样的错吗？为什么我们能够相信

耶稣是过去和未来的救主，却不能相信祂是现在的救主？ 

5、我们不当向其他任何人寻求拯救，和我们不能从其他任何人得着拯救，有什么区别？ 

 

吴卫真 

2021 年 6 月 6 日 


